

ASSOCIATION DELFINA

RAPPORT D'ACTIVITÉ
2022





SOMMAIRE

ÉDITO

L'ASSOCIATION DELFINA

NOS VALEURS

AGIR EN France :

- Evènement caritatif – Golden Challenge
- Les sans-abris

AGIR EN AFRIQUE :

- L'extension du collège de Marovantaza
- L'école est finie - la bibliothèque aussi
- Une famille diabétique

Nos partenaires & collaborateurs



EDITO
Delphine DA COSTA,
Présidente de l'association DELFINA

C'est avec une immense fierté que les membres de DELFINA et moi-même partageons avec vous quelques-unes des réalisations de l'année 2022.

Le bénévolat se fait rare depuis le déconfinement, plus de deux millions de personnes ont cessés d'être bénévoles* et il existe plusieurs raisons à cela, la santé, les déménagements, le bien-être, la situation familiale et la situation financière.

Nous avons réussi à maintenir les maraudes, malgré une diminution du bénévolat, à une maraude par mois au lieu de deux, plus de 280 repas distribués, de vêtements, de kits d'hygiène et de 40 sacs de couchages offerts par l'Association GAIVOTA de Bry-sur-Marne.

Un élan de solidarité a marqué 2022, avec le soutien d'Emmaüs et de la Croix Rouge du Plessis Trévise pour leur dons de couvertures et de sacs de couchage qui ont permis d'équiper de nombreux sans-abris situé au bois de Vincennes et dans différents arrondissements de Paris.

Nous voulons croire à une reprise progressive du bénévolat pour l'année 2023.

Nos actions à Madagascar se sont poursuivies avec la mise en place du prêt de livres et d'un espace lecture sous la surveillance de la bibliothécaire Madame Alice. Une grande première pour les enseignants, les élèves et pour la Région SOFIA.

Et enfin l'association vient en aide à une famille diabétique située à Antananarivo grâce aux dons, ils peuvent bénéficier de traitement et de soins médicaux.

La confiance renouvelée que vous nous avez témoignée demeure le fondement de notre action. Grâce à ce lien fort qui nous unit, nous avons concrétisé de belles actions en France et en Afrique.

Nous poursuivons nos actions en 2023 avec de nouveaux projets dans la continuité de nos domaines d'actions avec l'appui de nos donateurs, bénévoles et adhérents à nos côtés.

Delphine Da Costa

*sources, France bénévolat



Agir en Afrique pour le développement de l'enfance et la culture de ses terres



Créée en 2012, DELFINA est une association reconnue de solidarité internationale de loi 1901. Elle agit principalement à Madagascar, au Sénégal et en France auprès des sans-abri. Elle met en œuvre des projets socio-éducatifs, sanitaires et agro-alimentaires, qui s'inscrivent au mieux sur le long terme.

Elle priorise les besoins des populations locales en proposant des projets appropriés et respectueux des cultures et de l'environnement. L'association s'engage depuis près de 10 ans à améliorer le quotidien des familles défavorisées et à leur donner l'accès à un avenir plus propice.

NOS VALEURS : S'ENGAGER AUPRES DES DEMUNIS



DELFINA porte des valeurs humanistes

Elle favorise la rencontre, l'échange, le partage, le respect des cultures et des traditions. Un engagement qui permet de donner un sens à la mission qu'elle s'est donnée. Souvent déshumanisées, dévalorisées, ces personnes se retrouvent rapidement isolées, exposées aux dangers qu'engendre la pauvreté.

L'Association DELFINA privilégie **LA PAROLE ET L'ÉCHANGE** lors des missions menées auprès des populations défavorisées.

L'ACCESSIBILITE DE NOS ACTIONS : chaque bénévole, chaque personne désireuse de donner de son temps pour une mission, quelle qu'elle soit, est la bienvenue. Qu'il s'agisse de bénévolat en France ou en Afrique, chacun peut trouver sa place.

Nous nous imposons la plus grande **TRANSPARENCE** sur chacune de nos actions. Les bénévoles, adhérents, donateurs... tous sont informés de l'avancée des projets par le biais de photos, vidéos, newsletters, réseaux sociaux, site internet. Et ce jusqu'à l'aboutissement de chaque projet.

Traiter chaque personne avec **DIGNITE** est un des principes les plus forts de l'association. Chacun mérite le plus profond **RESPECT** quelque soit sa condition de vie.



AGIR
EN FRANCE

« Opération 1 CD « sans domicile » Au profit de l'action « 1 duvet pour 1 sans-abri »

La Présidente Marie-José Henriques de l'association Gaïvota de Bry/Marne a soutenu sur toute la période hivernale l'action DELFINA en venant en aide aux sans-abris en mettant en vente le CD « sans-domicile ».

Cette vente a permis à DELFINA d'équiper les sans-abris de 40 sacs de couchage lors des maraudes effectuées par l'association en janvier 2022.

Nous avons également été soutenus par la Croix Rouge, Emmaüs et la participation des Scouts et Guides de France du Plessis Trévisé.



Les personnes sans-abri sont souvent connues des travailleurs sociaux mais aussi des associations et, pour ces personnes, **le rôle des maraudes est essentiel**. Qu'elles soient associatives ou professionnelles, les maraudes maintiennent un lien social et assurent une veille permanente d'intervention en cas de besoin.

Derrière la détresse sociale se cache une multiplicité de situations et d'histoires individuelles.

Les personnes « **sans domicile fixe** » sont des hommes et femmes de tous âges ou familles, en errance ou hébergées provisoirement par des tiers ou des structures.

Les « **sans-abri** » désignent les personnes qui dorment dans la rue, faute de place d'hébergement ou parce qu'elles refusent de l'être dans les structures collectives.



LES SANS-ABRIS

DELFINA va à leur rencontre, crée un premier contact puis un second, nous apprenons à les connaître ; leurs parcours de vie est parfois semés d'embûches ; les raisons sont variées comme la perte d'un membre proche, un divorce, un problème familial puis la perte d'un emploi, une mission militaire traumatisant comme Christophe ou Nicolas, et José pour en citer quelques uns.

Nous rencontrons également ces hommes venus d'ailleurs, d'Afrique, de Russie, de Pologne à la recherche d'un emploi pour aider leurs familles restées au pays comme au temps des 30 glorieuses. Ils sont mal informés par les rabatteurs, passeurs lesquels leur vendent l'Eldorado mais sont bien les seuls à tirer profit de cette situation.

Ces hommes et ces femmes qui arrivent à survivre après avoir passé plusieurs étapes, se retrouvent dans une **situation précaire**, sans document, sans autorisation de pouvoir exercer un emploi, sans condition digne, **pris au piège finalement en France.**



LES MARAUDES

Il est important de connaître les profils des personnes sans domicile de même que leurs parcours de vie afin de les orienter vers les organismes d'aides et des associations adéquates.

C'est le rôle de l'association, grâce aux équipes de bénévoles, qui leur consacrent du temps pour échanger et les orienter. En effet, leurs besoins sont fondamentaux après avoir passé de nombreuses années à la rue, l'accompagnement est nécessaire afin de regagner une confiance en eux, de l'estime de soi et de recréer un contact social.

Depuis 2020, les sans-abris ont fait face au Covid-19, ils sont vulnérables, du fait de leurs difficultés d'accès aux soins et de leurs états de santé déjà bien fragiles aux vues de leurs conditions de vie.

Dès le début de la crise, l'association a distribué des masques en tissu puis chirurgicaux fournis dans les troussees de toilettes.

Par manque de bénévoles sur l'année 2021/2022, les maraudes ont été réduites à une fois par mois.

La crise sanitaire a eu un fort impact auprès de nos bénévoles dû à la hausse des prix, des problèmes de santé, des déménagements mais aussi dû à la perte d'emploi.



Événement caritatif Des combats pour une cause !

Deux associations, un Club de boxe pour une même action "combattre"
Combattre la famine, combattre la maladie, combattre un adversaire !

"C'est quoi une vie d'homme ?

*C'est le combat de l'ombre et de la lumière...c'est une lutte entre l'espoir et le désespoir,
entre la lucidité et la ferveur...je suis du côté de l'espérance, mais d'une espérance
conquise, lucide, hors de toute naïveté" Aimé Césaire*

L'association DELFINA a reçu au total **4427,56€** qui permettront de financer une partie de son prochain projet, un forage au village de Belinjo au sud de Madagascar pour 2023.

« L'eau c'est la vie »



Organisateur : DEREK BOXING & ses partenaires

Lieu : La Courneuve 93

Date : 08.01.2022

Fonds collectés : 4427,56€

GOLDEN CHALLENGE

TOURNOI DE BOXE THAÏLANDAISE



**AGIR
EN AFRIQUE**

« UNE BIBLIOTHEQUE, C'EST UN DES PLUS BEAUX PAYSAGES DU MONDE »

Jacques Sternberg

Depuis la mise en place d'une bibliothèque en 2021 au sein du collège de Marovantaza à Madagascar, les élèves (soit 540 élèves) et leurs professeurs des classes de la 6^{ème} à la 3^{ème} bénéficient d'un espace de lecture.

L'association DELFINA a fourni plus de 150 kg d'encyclopédies, de Contes, de romans et de dictionnaires afin de permettre aux enseignants de familiariser les élèves, à travers des exercices ou des devoirs, aux différentes sources mises à leur disposition au sein de la bibliothèque.





LES BIENFAITS DE LA LECTURE

Le **pouvoir d'un livre**, c'est **offrir** à chacun la possibilité de **créer** sa propre vision de la société, de la science et de la culture de son pays, du monde.

Pouvoir **créer sa propre opinion** est essentiel pour la démocratie, pouvoir lire et comprendre différents types d'informations de façon critique est essentiel pour la capacité de l'enfant à **prendre sa propre décision** et à **s'instruire**.

Lire donne la possibilité à l'enfant de **développer sa pensée abstraite et son imaginaire**.

La **bibliothèque** mise en place a pour but que chaque enfant puisse **s'informer et s'ouvrir au monde**.

Un enfant qui n'a rien vu que des cases et des champs ne peut pas aller très loin dans son **imaginaire**.

Un enfant qui lit un roman aura l'occasion de devenir quelqu'un d'autre ou de **voyager dans le monde**.

Lire c'est permettre de décider de sa vie, c'est **s'informer** et comprendre ce qui se passe chez soi et autour de soi.

La **lecture ouvre l'esprit** mais permet aussi de **s'informer** pour le développement de son pays.

Lire c'est **s'informer** sur comment planter et récolter avec succès, sur comment s'occuper au mieux du bétail ou sur **comment voter** et **faire usage** de ses propres **droits démocratiques**.

La lecture permet à l'enfant de **comprendre l'information** donc de **devenir acteur de sa Vie**.



MADAGASCAR

9 200 000 personnes souffrent du diabète.

L'OMS estime qu'en 2030, le diabète serait la 7^{ème} cause de mortalité mondiale.

Les **causes de cette situation déplorable** semblent nombreuses. Mais **l'ignorance des patients, l'éloignement des centres de santé et parfois l'inexistence de personnel médical** sont les principales raisons de ce nombre affligent de diabétiques dans ce pays.

A l'heure actuelle, **moins de 35 000 personnes suivent des traitements pour leur diabète à Madagascar**, sur plus de 600 000 personnes susceptibles d'être concernées. Force est de constater que de plus en plus de personnes se soucient de leur santé, et dès qu'elles en ont l'occasion, se font dépister dès lors que le dépistage gratuit est proposé. En revanche, si le dépistage est payant, les dépistages sont moins nombreux et les personnes diabétiques qui sont diagnostiquées tardivement risquent des problèmes de santé plus ou moins graves.

Il existe **deux types de diabète** dans le monde ; le **diabète de type « 1 »** appelé diabète « maigre » à savoir l'individu naît avec et le **diabète de type « 2 »** décrit sous le nom de diabète « gras » évitable mais qui nécessite une forte surveillance.

Le diabète de type « 2 » peut être favorisé par le **surpoids**, dont souffre 1 adulte sur 4 ou **l'obésité** qui concerne 10 % des adultes.

Un diabète peu ou mal soigné peut entraîner la cécité, l'insuffisance rénale, l'amputation et les atteintes cardiaques.

En revanche, s'il est bien pris en charge et stabilisé, le diabète permet aux personnes atteintes de mener une vie normale.

Comme chaque année depuis 1948, la **journée mondiale du diabète** permet de **sensibiliser** davantage sur la progression du diabète, de **renforcer** la prévention et de **prendre en charge** la maladie avec plus d'efficacité.

De nombreux moyens pour **lutter** contre le diabète existent entre autres,

- en **modifiant son alimentation**,
- en **diminuant** l'apport de sucre et graisse.

Cependant, certains aliments sont bénéfiques à la lutte contre le diabète.

Cette journée mondiale est célébrée dans le monde par **les 190 associations membres de la Fédération Internationale du Diabète (FID)** dans **150 pays**, et par d'autres associations et prestataires de soins de santé.



* Sources (Madagascar matin / midimadagasikara / Unicef)

Une famille et le diabète

Chaque année, l'association DELFINA aide une famille en difficulté.



Portrait

Fanja vit avec sa sœur, autiste, dont elle s'occupe et a dû également s'occuper de son père Guy, lui aussi atteint du diabète et maintenant en Ehpad.

Son handicap, la poliomyélite au pied droit depuis l'âge de 2 ans, ne l'empêche pas de marcher, malgré tout ; c'est une personne déterminée et courageuse.

Ils ont été suivis par un diabétologue à l'hôpital d'Antananarivo afin de leur faire passer un bilan sanguin complet.

Suite à ces analyses sanguines, Fanja a appris qu'un de ses reins ne fonctionne plus à cause du diabète.

Guy et Fanja n'ont pas les moyens d'acheter les traitements pour le diabète, le cholestérol et pour le cœur.

Grâce à Delfina et des généreux donateurs français, la famille a été parrainée pour subvenir à leurs frais médicaux qui s'élèvent à 86€ par mois.

*Le salaire de Fanja et la retraite de son papa cumulés ne dépassent pas 183€ par mois. Compte tenu du montant élevé (86€) des frais médicaux, la famille ne peut pas vivre avec **seulement 3.30€ par jour.***

Fanja a pu bénéficier, durant l'année 2022, d'une prise en charge de toutes ses consultations et de son traitement médicamenteux à hauteur de 890€ ; son papa étant retraité fonctionnaire, l'état malgache a pris à sa charge les frais de son traitement depuis mai 2022.

NOS PARTENAIRES & COLLABORATEURS



Mairie du Plessis
Trévisé
Depuis 2012

MAIRIE DE MAROVANTAZA
Depuis 2014

FRAM
Association des parents d'élèves de l'école
primaire Tsarahonenana
Depuis 2016



Depuis 2017



Agence Micro Projets

30 ans de microprojets

Incubateur d'initiatives solidaires

FRAM
Association des parents d'élèves du collège
public de Marovantaza
Depuis 2020



*« Tout ce que tu feras sera dérisoire,
mais il est essentiel que tu le fasses »*

Gandhi



Association DELFINA

Siège social : 8 allée Jacques Duhamel

94420 Le Plessis Trévisé

association.delfina@gmail.com

<https://www.associationdelfina.com>

Rejoignez nous sur:

